
感謝「石巻復興支援芋煮会」
９月30日（土）は、今年度の重大事

業の１つ「石巻復興支援芋煮会」を、晴
天のもと、無事開催することができまし
た。ご準備いただいた武田岳彦委員長を
はじめ社会奉仕委員の皆様、当日あるい
は前夜から参加していただいた会員及び
ご家族の皆様、材料、飲食物等のご提
供にご協力いただいた会員及び関係者の
皆様、本当にありがとうございました。

石巻の皆様も喜んで帰られたとのことですが、私と五十嵐幹事
は中抜けさせてもらい、酒田東ＲＣの創立50周年記念式典に参
加して参りました。昨年の当クラブ60周年記念式典に参加してい
ただいたお礼もありましたので。当クラブからは、遠藤ＰＧも来賓
として参加されました。
平吹会員受賞
前日の29日（金）には、平吹和之会員の「旭日小綬章受賞を祝う

会」が、パレスグランデールで約300名の出席者のもと、盛会裡に
執り行われました。当クラブ会員も、さまざまな立場で約30名が
出席。平吹会員おかれましては、本当におめでとうございました。
サスペンスドラマと法律
さて今日は、先日見たサスペンスドラマで、法律家からすると何

これ、というのがあったので、紹介します。
ベタな設定で資産家が亡くなり、妻は先立ち、相続人は娘３人

だけ。３人とも結婚しているが子供はいない。莫大な遺産を巡っ
て姉妹間の争いが絶えない。そこで次女が殺害される。警察は
遺産欲しさに、長女か三女が次女を殺したのではないかと疑う…。
確かに、遺産が12億だとして、相続人が３人であれば１人当た

り４億、２人になれば６億になります。しかし、相続というのは、
被相続人、すなわち資産家が亡くなった時点で発生し、完了して
います。次女が４億を相続したという事実は、動かしようがありま
せん。その後次女が亡くなっても、相続人が２人に減るのではな
く、次女の４億は次女の相続人が相続するのです。このドラマの
場合は、次女の夫が３億、長女が５千万、三女が５千万を相続し
ます。５千万は大金ですが、４億を相続した人が追加５千万のた
めに殺人までするでしょうか？
間違えるにしても、相続の基本を勉強してから推理しろ、と言

いたくなります。
このドラマには続きがあり、次女の夫がお金に困っていて、真

犯人に気づいてお金を脅し取ろうとして、逆に殺されてしまうので
す。３億も相続した人が、そんな脅迫行為をするでしょうか？
次女の夫が死亡すれば、３億は夫の親族の方で相続しますか

ら、長女、三女の方に戻ってくるということはありません。本当
に遺産目的で殺人をするのであれば、先に夫を殺害すべきです。
その後次女が亡くなれば、相続人は長女と三女の２人だけですか
ら、２億円ずつをさらに相続できることになります。
もちろん、被相続人や他の相続人を殺害したことが明らかにな

れば、相続の権利は無くなります。この辺の法律をうまく使って、
面白いドラマの脚本や小説が書けそうに思えてきました。
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「美しい心、ロータリアンの矜持
　　～修養、友情、情熱、奉仕、平和、感動～」

「あなたのロータリーをみつけよう」

委員会報告

会員の方が８名、奥様が５名、10月に誕生日を迎えられます。
おめでとうでございます

9月30日の土曜日、第4回となる石巻復興支援芋煮会を開催
いたしました。石巻からの参加者が81名、西ロータリー関係者
が64名、全部で145名の参加者で、爽やかな秋空の下、和気あ
いあいと楽しい時間を過ごすことができました。
この事業は準備過程と本番、そして振り返りまでがひとつの

事業だと考えております。今回交流した石巻の皆さんの現状や
抱えている課題をきちんと私たちが理解をして、「楽しかった、
美味しかった」の後ろにある社会奉仕の本当の意味を考えるこ
とが大切であると考えておりますので、再度石巻にお邪魔をして
現状の聞き取りをしながら、また、参加者の感想なども一緒に
後日皆さまにご報告をさせていただきたいと考えております。ま
ずはこのたびの芋煮会に対する皆さまのご厚情に心から感謝を
申し上げます。本当にありがとうございました。

9月23日から1泊2日で、青少年交換のオータムキャンプという
ことで参加してきました。第2520、第2530、当2800の３地区
から、アメリカ6名、フランス1名、メキシコ1名、ブラジル1名、
ハンガリー1名、台湾1名、合計11名のインバウンドの方に集まっ
ていただき、初日は情報交換会と、ロータリーのルールについて
の勉強。2日目は、蔵王のお釜を観光していただきました。オー
タムキャンプは非常に成功裏に終わったというような内容です。
1月になりますと、安比でウインターキャンプというのが1泊2

日で予定されております。『ガバナー月信』には、ネルソンくんが
ボードをやりたいという抱負も語っております。スキー、スノー
ボードに触れる機会を多くしながら、ウインターキャンプのほう
にも連れて行きたいと思っておりますので、よろしくお願いします。

親睦・家族委員会　　  髙田　　元 委員長

社会奉仕委員会
武田　岳彦 委員長
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致道博物館　副館長
第19代旧庄内藩主

ゲスト卓話

昨年4月から致道博物館副館長をしております、酒井忠順と申し
ます。ご紹介にもありましたとおり庄内藩の第19代の予定です。
「時代維新と想像　庄内藩の選択」ということで、酒井家につ

いてお話し、酒井家の歩み、戊辰戦争の話、そして庄内藩士たちが
手がけた松ヶ岡開墾場の話をできればと思っております。
庄内藩酒井家の初代は、徳川四天王の筆頭と言われた酒井忠次

でございます。家康が、幼少松平元康だったときから側に仕え、最
初の頃の戦では、すべてに参戦して武功をあげています。非常に知
略にも優れた、たいそうな人物だったという評判であります。主な戦
では三方ヶ原の戦い、有名な長篠の戦いがあり、大勝利したことに
より信長から非常に賞賛され、頂いた馬轡などの家宝が今もまだ酒
井家に残っておりまして、今は致道博物館でも展示しております。
酒井家の歩みとして、1622年、第3代忠勝が13万8千石で庄内

に入部、藩を立藩します。その後第7代忠寄は江戸中枢の老中にな
り、十数年江戸で大役を務めます。第9代忠徳は、1805年に藩校
致道館を創立し、庄内藩を立て直しました。1840年、第10代忠器
のときには三方領地替えがあります。これは藤沢周平先生の「義民
が駆ける」という小説にもなっています。第13代忠篤、1868年の
ときに戊辰戦争に突入します。戊辰戦争では、庄内藩は連戦連勝
で、新政府軍を領地に一歩も入れることはありませんでした。しか
し、もう一つの雄藩、会津藩が降伏したため、先はないと降伏する
ことになります。薩摩藩の西郷隆盛の意向で寛大な戦後処理がなさ
れ、比較的軽い処分で済みました。第13代忠篤は、戊辰戦争で降
伏した2年後には藩士70名を連れて鹿児島に兵学の修業に出ます。
その後は1871年、兵部省出仕ということで、国のほうに1回お仕え
した後、1872年に西郷隆盛の勧めもあって、ドイツに留学します。
戊辰戦争に敗れた藩士たちは、刀を鍬や鋤に持ち替えて開墾

事業を行いました。明治5年8月、松ヶ岡開墾を行ったのが旧藩士
2890名。明治7年には群馬県島村で、養蚕の技術からその産出、
蚕を育てるための建物の作り方を学び、明治10年に10棟の大蚕室
群を完成させます。現在、松ヶ岡に5棟残っているのは、皆さまご

ニコニコBOX
小林惠一さん／昨日山形まるごとマラソンハーフの部で完走しま
した。記録は昨年の自己記録を18秒更新し、60代以上の部で
10位でした。総合では4,645名中326位でした。
平吹和之さん／９月29日の祝う会に大勢のロータリアンの皆様
から出席して会を盛り上げていただきありがとうございました。
浦山潔さん／本年創業70周年を迎える事が出来ました。皆様
方から可愛がられ、お世話になりおかげ様でここまでまいりま
した。感謝申し上げます。今からは息子の時代となりますが、
今後共にどうぞ宜しくおねがい申し上げます。
酒井啓孝さん／男の子２人女の子５人さて８番目はどっちかな
…？うれしくて昨夜も飲みすぎた…！
社会奉仕委員会一同／去る30日、４回目となる石巻復興芋煮
会が開催されました。146名の参加者がさわやかな秋空のも
と、楽しく山形の味覚を味わいました。開催にあたり多くの皆
様より多大な協賛、励ましを頂き、誠にありがとうございまし
た。委員会一同感謝を込めてニコニコします。
遠藤正明さん／クラブ会員の皆様のお陰で素晴しい芋煮会で
した。参加された石巻の皆様さんはたいへん喜んでおられまし
た。芋煮の後、山寺の観光果樹園で「ぶどう狩り」を行いその
後山寺の全景を眺め帰路につきました。準備から当日までご苦
労された社会奉仕委員会の皆様、本当にお疲れ様でした。
武田元裕さん／大成功、おめでとうございます。武田岳彦委員長
をはじめとする社会奉仕委員会の皆様、本当にお疲れ様でし
た。国境なき奉仕団チーム山形の遠藤正明団長他、ありがとう
ございました。
半田稔さん／武田岳彦委員長をはじめとする社会奉仕員会の
皆様、ご協力いただいた会員及びご家族の皆様、ありがとうご
ざいました。
清野伸昭さん／「日本一の芋煮会フェスティバル」また30日に開
催された「まるごと山形祭りだワッショイ」も心配されました雨
も降らず多くの人で賑わい無事終了することができ、みなさん
のご支援に感謝します。二代目の鍋太郎から三代目の鍋太郎へ
みなさんのご支援よろしくお願いします。

会員総数 出席会員数 会員総数 出席義務会員数 出席会員数 出席率

本日出席（10/2） 102名 55名 修正出席（9/11） 102名 86名 82名 95.35％
メークアップ
された会員

＜本日出席・修正出席＞

なし

●ロータリーレートは、112円になりました。

●5ブロックの会員名簿ができてきました。皆さんのとこ
ろに置いておりますので、お持ち帰りください。

●東南村山地区中学校高等学校英語弁論大会のスポンサー
をしています。その御礼が来ました。これから、ずっと続
くと思いますので、今年からは理事会に諮っていきたいと
思います。

●地区大会が11月に開催されます。只今40人のご参加で
す。すでに登録料は支払い済みですので、まだ「私も行け
るな」という人はぜひ事務局のほうにお知らせください。

五十嵐　信 幹事幹事報告 存知の通りです。
私の曾祖父である、第16代酒井忠良は山居倉庫の事業、酒井家

学問所でずっと学び、生涯を庄内で過ごした人でした。そして、致
道博物館の元になる財団法人以文会というのを設立しました。
松ヶ岡開墾場の綱領として「松ヶ岡開墾場に住む私たちは、人と

して正しい道が何なのかを考えよう。その考えを基本に日本が発展
できるような新しい産業に取り組んで皆のお手本になろう。『気節凌
霜天地知』は松ヶ岡の開墾に取り組んだ考えそのものである。いつ
もこのことを思い出して、人として何が大事なのか、恥ずかしいこと
をしていないか考えて頑張ろう。若い人にも年をとった人にも大事な
役割がある。どんな役割でも感謝の気持ちを持って、最後まで責任
を持って取り組もう。それぞれ自分が得意な所を活かして、みんな
で心をひとつにして、大きな目標に向かって頑張ろう。開墾を始め
てから今までの苦労ややってきたことに感謝しよう。そして、これか
らも松ヶ岡の開墾をはじめたときに決心したみんなのお手本になろう
という気持ちを忘れずにやり遂げよう。」が現代語訳です。開墾記念
日には、地域の人たちで今も復唱しております。
平成29年4月に松ヶ岡を含めた所が「サムライゆかりのシルク　

日本近代化の原風景に出会う町鶴岡へ」ということで、日本遺産に
認定されました。松ヶ岡開墾場は、今は鶴岡市で管理され、これか
らの有効活用の方法を考えているところでございます。


